



# Mapa Conceptual

*Nombre del alumno (a): Brenda Guadalupe López Grajales*

*Nombre del tema: La interrelación y dependencia de la naturaleza y la sociedad*

*Historia mínima de México*

*Parcial: I*

*Nombre de la Materia: Análisis socioeconómico*

*Nombre del profesor: Beatriz Adriana Méndez Gonzales*

*Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria*

*Cuatrimestre: 4to*

# El relieve como elemento primordial

## Geografía económica

Estudia la relación existente entre las actividades económicas y el relieve.

Esta se refiere

Al análisis de como los seres humanos hacemos uso de los recursos para satisfacer nuestras necesidades de los diferentes tipos de paisajes que vivimos (montañas, valles, llanuras).

Además

Estudia la forma en que se efectúa el intercambio de productos entre las regiones.

También

La república mexicana está situada en el continente americano; por su situación geográfica pertenece tanto a la porción norte de continente como a Centroamérica.

## EL RELIEVE

Representa la expresión del conjunto de procesos que originan, moldean y destruyen la superficie terrestre.

Entre los

Cuales se encuentra los de carácter endógeno que se vincula con las fuerzas técnicas capaces de transportar continentes, plegar, fracturas y desplazar estratos de rocas.

Y para el desarrollo

Socioeconómico de un país, clasificación de su relieve representa uno de los primeros pasos para definición y la delimitación de sus unidades sintéticas y las naturales o de gestión ambiental.

Por otra parte

Contribuye a otras investigaciones de tipo geomorfológico, edafológico, geobotánico, paisajístico, todos dentro del campo físico- geográfico.

## El relieve mexicano

El territorio mexicano, visto en el marco de la geomorfología y tectónica, ocupa un lugar excepcional en el mundo.

Resultado de su

Compleja historia geológica que ha ido conformando un variado relieve continental, que a la fecha sigue modificándose.

También

Los sistemas montañosos plegados, las cadenas de origen volcánico y las plataformas calcáreas recientes han creado tres grandes vertientes:

- Al este la de golfo de México
- Al centro la del altiplano
- Al occidente la del pacífico.

Así como

Las dos grandes penínsulas que constituyen por si sola dos sistemas: Baja california, estrecha y larga, con dirección general norte- sur.

# La interrelación y dependencia de la naturaleza y la sociedad

## La orografía

En México existen también grandes cordilleras que corresponden a levantamientos y plegamientos de diversas orogenias.

Uno de los

Rasgos distintivos de la orografía nacional, es el cinturón volcánico mexicano, cadena de volcanes que sigue, a grandes rasgos, la dirección de varios sistemas de fallas de oeste a este.

A lo largo

Del paralelo 19°N, y que va desde el océano pacifico hasta el litoral del atlántico; en total unos 850km de largo por unos de 150 de amplitud media.

También

En el istmo se vuelve a modificar las estructuras del relieve, se desvanece la sierra madre del sur y la amplia llanura costera del golfo y dan lugar al sistema montañoso del estado de Chiapas.

## La erosión mecánica

Era tipo ajeno a la geosfera, por cuando se genera por la acción de la labranza, produciendo un paulatino descenso del relieve al atacar las simas de la colina.

Los suelos y

Sedimentos erosionados desde las cimas terminan depositándose allí generando una ampliación de deltas, llanuras aluviales, marismas, albuferas, etc.

Estas

Estructuras filosóficas serian frecuentemente menos extensas sin la interferencia de la erosión antrópica.

Golfo de california

Se trata de una fosa tipo rift, producto de la separación de la península del continente.

## La influencia del hombre

Es cierto que el ser humano, mediante su actuación sobre la cobertura vegetal (principalmente deteriorándola o eliminándola por completo), aceleraba los procesos de erosión geológico.

Tal hecho fue

Intensificándose conforme la población humana aumentaba y su actividad constante para deforestar se intensificaba con vista a crear nuevas zonas de pasto y cultura.

Tal actividad

Humana genera anualmente una mayor alteración del modelo terrestre que las propias fuerzas geológicas.

También el

Hombre es capaz de acelerar las fuerzas naturales en todos los casos.

# Oceanografía y recursos hidráulicos

## Oceanografía física

Mar caribe perteneciente al océano atlántico y está situado al este de América central con una extensión de 2.8 millones de km<sup>2</sup>.

Este mar constituye una de las más occidentales y complejas topografías submarinas de mundo.

Las mareas

Generan una turbulencia que puede funcionar como agentes que recicla los nutrientes provocados su re suspensión y su disponibilidad para la fotosíntesis.

Y humedad

México cuenta con clima variado, ya que hay zonas áridas, de tundra e incluso ambientales de carácter tropical en donde abunda las lluvias.

La humedad dependerá de la ubicación de la zona. Las zonas frías y cálidas- tropicales presente un grado importante de humedad.

Golfo de california:

También conocido como mar de cortes, es una extensión del océano pacífico ubicada entre península de baja california y el noroeste de México.

para la parte media y norte

Del golfo, existen cuatro zonas que responden y evolucionan de manera diferente al calentamiento superficial del área:

- 1) La zona somera norte.
- 2) El golfo norte
- 3) La zona de las grandes islas.
- 4) El golfo central

Golfo de México:

Forma parte de la región del gran caribe y se le considera la cuenta de aguas protegidas más grandes Océanos Atlántico con 1.8 millones de km<sup>2</sup>.

## Pacífico mexicano

El pacífico en su parte correspondiente a la ZEE de México, abarca más de 2.3 millones de km<sup>2</sup> de extensión con una línea de costa de 7 146 km de longitud.

Desde la visión de

Tectónica de placas, el pacífico de México está integrada por placas del pacífico oriental, cocos y pacifico norteamericana.

También

Oceanográficamente, el pacifica mexicano se divide en tres grandes regiones:

- a) El pacífico noroeste
- b) El golfo de california
- c) El pacifico tropical

# Las relaciones entre sociedad, espacio y medio ambiente en las distintas conceptualizaciones de la ciudad



## La teoría sociológica

Se decimonónica se observa, desde una sensibilidad contemporánea, un descuido de lo ambiental y lo especial.

La ciudad es sobre

Todo un reflejo de las dinámicas sociales (visión que podemos resumir en la expresión “teoría de espejo”).

Es una

Creación humana sui generis que se contrapone al campo e instaura un ámbito de libertad y de avance en la división del trabajo, el individualismo y la monitorización de la economía.

Así también

La sociología del siglo XIX y de gran parte del XX se rige por el paradigma del “excepcionalísimo humano”.

Que presenta

Al hombre como capaz de sustraer a la cadena causal del medio ambiente, de crear su propio ambiente y de instaurar un orden distinto.

## Lo urbano

Se aleja del medio ambiente natural para instaurar un régimen de civilización.

Supone

Una evolución y un avance respecto a los periodos en los que predomina la agricultura.

El Marx del manifiesto (1972), lo urbano es un adelanto en relación con lo rural.

Marx y Engels

En la ideología alemana, describe a la ciudad como la forma que, desde la antigüedad, toma la división elemental del trabajo, con la separación entre el trabajo agrícola y el industrial- comercial.

La densidad material

Es importante en la media que corresponde a una densidad dinámica o moral (al número de interacciones, al de reglas y a la vida social) cuyo crecimiento es la causa principal de división de trabajo.

## Weber y Durkheim

Weber expuso que la economía monetaria que prospero en las ciudades de la edad media contribuyo a la contribución del trabajador libre, liberado de la servidumbre.

Paso necesario para

La consolidación de una sociedad dominada por el nuevo poder burocrático- radical.

Por otro lado

Durkheim el interés por la ciudad deriva de su papel en el paso de un tipo tradicional de solidaridad, la mecánica, a otro moderno, la orgánica.

La ciencia social que

Según Durkheim, se debía encargar de estudiar lo que califica de “sustrato” de la vida social, era lo morfología social.

# La interrelación y dependencia de la naturaleza y la sociedad



## Ambientalización de lo urbano

Esta evolución con la divulgación del concepto de ecología en el mundo científico de fines del siglo XX.

El espacio adquiere

Transcendencia como entorno natural que explica el comportamiento de las especies, idea que, como señaló Aco, ya se encontraba en los estudios de geografía vegetal de Humboldt.

Según E. Morin

La noción de ecología y la de ecosistema (que Tansley formulará en 1935), constituye un nuevo campo que será primordial en los siglos XX y XXI.

Según Baigorri (1989)

Fueron los geográficos quienes primeramente se dedicaron, en la academia, a analizar ampliamente dichas relaciones.

la oposición entre

El posibilismo y el determinismo ambiental puso de relieve, ya desde esta etapa previa al nacimiento de la sociología urbana.

Uno de los debates centrales de la sociología que estudia el espacio: el de la dirección causal entre los fenómenos sociales.

Park define

Como un todo cultural que es más que la suma de las partes, y habla fuerza en marcha que tiende a producir un agrupamiento típico y ordena su población e institución.

Es por ello que

R. Turner, opina que no se pueden identificar los patrones urbanos de Park con la ecología, tal como la entendemos desde años sesenta y setenta.

## Dialecto sociedad- medio ambiente

La sociología urbana francesa de los años sesenta, influida por el marxismo, marco un punto de reflexión en el análisis de las relaciones entre espacio y sociedad.

L. Wirth

No son inocentes y representa una "ideología urbana" que oculta las contradicciones reales del proceso productivo generador de la ciudad.

H. Lefebvre

Una visión completa de su obra permite ubicarlo, en términos de las relaciones sociales- medio ambiente, en un punto intermedio en el que, si bien el espacio es "producido" socialmente.

D. Harvey

Sostiene que con un crecimiento urbano superior al de los servicios de que se dota a la ciudad (el transporte).

Se observa que en las metrópolis hay un aumento de los costos de la accesibilidad a las oportunidades (laborales, educativas).

# Espacio urbano y crisis ambiental

## Crisis ambiental

Se necesitan los órganos perceptivos de la ciencia, que depende de sus instrumentos de medios de difusión de sus resultados, del financiamiento, etc.

Como los

Riesgos ambientales en la ciudad de México, son parte de un discurso que pone de relieve unos temas en detrimento de otros.

En la

Contaminación corresponde a una realidad, pero no es problemática en la medida en que hay una construcción determinada de riesgo.

A partir de

La incorporación de los enfoques sistemáticos en el siglo XX y de la crisis ambiental.

La sociedad ha cambiado tal percepción por una idea de naturaleza como fuente de armonía y equilibrio.

Lefebvre ve en

El fenómeno del fin un mundo rural y la llegada de la urbanización completa el sello distintivo de nuestro tiempo.

No utiliza el

Término "crisis ambiental", pero la centralidad de la urbanización en su teoría, con reflexión sobre el encarecimiento del espacio y la contaminación del aire en las ciudades.

En su obra

La producción del espacio Lefebvre también vio el encaramiento del precio de la vivienda ligada al fenómeno de la centralidad, síntoma de una de las contradicciones del "espacio abstracto" del capitalismo.

La ecología sistemática

Proporciona una visión atractiva como modelo de estudio científico de fenómenos complejos, como son las ciudades.

## Espacio urbano

De ahí la necesidad de producción directa de espacio, resultado del proceso histórico socioespacial de la urbanización y desaparición del espacio natural.

En otras palabras

A medida que los elementos naturales como el espacio se hace escasos, estos deben ser recreados y, en consecuencia, socialmente producidos.

La visión

Sistema en la gestión urbana nos ayuda a tomar conciencia de que no podemos actuar sobre uno de los elementos.

En el uso de termino

Como "ecosistema urbano" y "medio ambiente urbano", ha enriquecido a la sociología urbana.

Estudio de la ciudad que enfatiza las relaciones recíprocas entre el espacio, la naturaleza y la sociedad.

# La relación naturaleza- sociedad y su evolución hacia el ambiente



## La sociedad y naturaleza

Se caracteriza la relación sociedad-naturaleza a partir de las diferentes interacciones históricas de este fenómeno en las que se reconocen el establecimiento de las comunidades sedentarias.

También

El crecimiento de las zonas urbanas, la industrialización, la capitalización de la naturaleza y la globalización.

Desde el punto de vista

De los procesos civilizatorios, en principio, la relación que existió entre el hombre y la naturaleza, fue recíproca y mutua la transformación en diversas culturas.

En la

Época primitiva el ser humano necesitó de la naturaleza para sobrevivir.

## La agricultura

La agricultura y el senderismo determinan las características particulares en la intervención ser humano- naturaleza.

La cual se

Orienta hacia la necesidad de promover una mayor cantidad de alimentos y mejores condiciones de vida para las poblaciones crecientes.

La afectación de

La diversidad biológica en las plantas y los animales, el consumo de materias primas para la vivienda y la vestimenta.

Luego de la última

Era glacial y a partir de la revolución agrícola se inicia una nueva sociedad en la que se empieza a desarrollar la habilidad que el ser humano posee.

Varios autores, tales como Rengifo (1993), Ost (1996), Martínez (2001), Mosquera y Flórez (2009), coinciden con la aparición de la agricultura.

## Edad media y época industrial

Comparte con las culturas precristianas la consideración del ser humano como parte inseparable en su entorno natural.

De otro modo

No existe la distinción entre sujeto-hombre y objeto-naturaleza.

Se consolida en la

Edad media y la época industrial (ya que, de un lado, admite lo espiritual al interior del ser humano y al mismo tiempo, lo faculta a usar y abusar de la naturaleza).

Se advierte los fines de

Los recursos naturales, la crisis plantaria y la necesidad de alimentar en el tiempo el papel simbólico, estético y funcional de las configuraciones esenciales producidas por el ser humano.

La esclavitud sobre los pueblos conquistados y la imposición de la cultura, fueron constantes para los periodos de conquista del mundo antiguo.

# El enfoque eurocéntrico

## Filosofía y revolución industrial

El proceso civilizatorio, la indignación filosófica y los nuevos descubrimientos científicos, a finales del siglo XVII se produjo un nuevo cambio tecnológico.

Promovida por

Francisco Bacon, Rene Descartes e Issac Newton.

Al mismo tiempo

Filosofías industriales como: hinduismo, budismo, Zen, practicadas por Capra, Heisenberg, Chew, y otros físicos y pensadores occidentales.

La separación

Entre mente y cuerpo, energía y materia, y la concepción de mente sobre materia propuesta por la filosofía cartesiana establece las bases de la indagación científica y dio origen a la revolución.

Por otra parte

La revolución industrial y la consolidación del sistema capitalista, la concepción de la relación naturaleza- sociedad.

## El pensamiento complejo

Como método que busca interpretar la complejidad, integra los esfuerzos del ser humano por descubrir sus capacidades, límites y posibilidades.

Asume que el

Mundo físico este compuesto por seres biológicos y culturales con tradiciones y costumbres genéricas, etnias y raciales.

y también

Es una de la complejidad reconoce la incompletud y la incertidumbre; distingue y articula conceptos antagónicos.

Como divergencia/ convergencia, construcción/ destrucción, lógica/ dialógica.

Así las cosas

Ciertamente y dada la complejidad de las relaciones económicas, políticas, la intervención sociedad- ambiente es conflictiva.

En los siglos XIX y XX el estado y las empresas económicas pasaran a ser intervenciones.

## La globalización

En consecuencia, en 1991 la unión internacional para la conservación de la naturaleza (UICN).

Formula que

El desarrollo sostenible implica, además mejora de la calidad de vida dentro de los límites de los ecosistemas.

Es la globalización la

Cual irrumpe bajo una lógica de acumulación y reproducción del sistema capitalista que origina otra representación de la relación naturaleza- sociedad.

Orienta a la

Conquista del territorio y al dominio colectivo de los recursos naturales bajo la premisa del bienestar común para la humanidad.

El siglo XX mostraron un crecimiento tecnológico acelerado para la generación de bienes y servicio.

# Tendencias en torno a la relación naturaleza- sociedad y ambiente

## Tendencia social, natural, cultural (ambiental)

Otra concepción de ambiente permite entrever una continuidad entre el sujeto y su entorno.

Ya que esta

Mismo es un sujeto, que constituye una identidad, producto de a síntesis de circunstancias particulares.

Por tanto

Implica comprender que el ambiente es una construcción de carácter histórico social.

Es a principios del

Siglo XX que su enfoque invade el campo de la ciencia y del pensamiento humano, hasta el punto que sus razonamientos permiten explicar la complejidad de las problemáticas ambientales.

Las interacciones de

La naturaleza y la sociedad que constituye el sistema ambiental, difieren en las diversas sociedades.

Esta tendencia

Resultantes de varias interacciones, es compleja, ya que en la dinámica influye lo social, lo político, lo económico y lo cultural como subsistema que se sitúan en un sistema mayor que es el ambiente.

Otras dos tendencias son:

Tendencia naturalista: Al centrarse esta tendencia en el conocimiento asociado a la evolución de la naturaleza y el ser humano.

En siglo XIX, Charles Darwin creo la teoría de la evolución.

Y la

Tendencia ecologista: Con el pensamiento ecológico, las ciencias sociales aportan diversas perspectivas a la ecología desde la óptica de la antropología, la sociología, la geografía o la economía.

Hipócrates y Aristóteles hacen referencia a los temas ecológicos.

## Naturaleza y sociedad

La construcción de conocimiento alrededor de la naturaleza y la sociedad, comienza al final de la época medieval, cuando el centro de atención y estudio cambio desde las discusiones sobre razón, fe doctrina y tecnología.

La revolución

Industrias y la era tecnológica, convirtieron la naturaleza en una fuente de materia prima para la producción, la generación de capital v el progreso material de la sociedad.

Con un amplio

Sentido por el dominio de la naturaleza, generando impactos y consecuencias graves sobre el ser humano y la fuente de riqueza natural.

En la década de

Los años sesenta (siglo XX), las reuniones de orden internacional y la consideración del papel fundamental de la naturaleza.

# La naturaleza y la sociedad en el marco del enfoque del desarrollo sostenible



## Las relaciones sociedad- naturaleza

Se describe las relaciones sociedad-naturaleza en un recorrido histórico desde la época primitiva hasta la actualidad.

Sobre la base del

Enfoque eurocéntrico que soporta el proceso investigación de revisión bibliográfica, se asume con la evolución de las relaciones sociedad- naturaleza, tendencia e impactos sobre problemática ambiental del mundo.

En este aparte

Se reflexionará sobre el ambiente y su incorporación actual al enfoque del desarrollo sostenible, retomando los planteamientos que hacen las naciones unidas.

En el surgimiento del

Concepto ambiente como una nueva construcción lingüística que implica la reflexión sobre elementos antes no tenidos en cuenta en el abordaje de los problemas ambientales.

Discurso ecosocialista:

La argumentación se fundamenta en la "fase ecológica", que opera a partir de la teorización de la naturaleza y de la capitalización de la naturaleza.

Existen dos tipos de lectura: una moderna y otra postmoderna.

En otras palabras

La naturaleza es considerada como un recurso externo de explotación con fines económicos.

Escobar (1999), recalca que para los ecosocialistas la lucha contra la pobreza y la explotación.

Por otra parte

El conocimiento económico científico alimenta el discurso del desarrollo sostenible pero no desde una mirada exterior ni para satisfacer las necesidades.

Escobar (1999) hace crítica reflexiva al discurso de reinención de la naturaleza postulada a ciencias bilógicas molecular y genética.

## Los tipos de discurso

Los discursos que denomina liberal, culturalista y ecosistema, respectivamente y que se desarrollara a continuación:

Discurso liberal:

Este planteamiento propio del discurso liberal advierte la tendencia privatizadora de los recursos naturales como un esquema neoliberal.

Sin embargo, evidencia la postura latinoamericana del desarrollo sostenible, de defiere de la anterior al plantear una discusión ajena a cualquier esquema.

Discurso culturalista:

Enfatiza que el crecimiento economía y el ambiente no van de la mano, por cuanto el valor de la naturaleza no es únicamente material sino también espiritual.

Representa una alta significación en la construcción simbólica de las comunidades, como los campesinos y las indígenas tercermundista.

# HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO

## Culturas precolombinas

Es un término utilizado para referirse a la situación de las culturas de América antes de la llegada de Cristóbal Colón en 1492. Las civilizaciones son:

### Civilización olmeca:

Fue la primera Mesoamericana y todas las demás culturas aprovecharon sus logros e invenciones, incluyendo la técnica para trabajar la piedra, etc.

La cultura olmeca se desarrolló en los valles Centrales de Oaxaca, los actuales estados de Veracruz y Tabasco alrededor de 1200 a.C.

### La civilización azteca:

La mitología señala que la civilización azteca se originó en el mítico Aztlán, de donde emigraron en busca de tierra que les había prometido su dios, Huitzilopochtli.

El imperio azteca era gobernado por el Huey tlatoani, quien tenía poder político, militar y religioso.

### Civilización maya:

Ocupó una vasta región del sur y sureste de México, específicamente en los estados de Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán.

Los mayas concebían al universo de tres partes: el cielo, la tierra y el inframundo.

### Civilización tolteca:

Denominaron el centro de México del siglo X y XII.

Su cultura estaba caracterizada por ser más militarista, que otras debido a la economía dependía de conquistar y comerciar con otros pueblos.

### Civilización zapoteca:

Fueron una de las civilizaciones más importantes de Mesoamérica, abarcaban Oaxaca y el istmo de Tehuantepec.

### Civilización tolteca:

Fueron parte del imperio de Tula y el año 1450, fueron conquistados por los nahuas.

## La conquista

La conquista de México es esencialmente la que establece los aspectos primordiales de la localidad, la economía, la cultura y la ciencia.

Como primer antecedente de

La conquista de México es el descubrimiento de América por Cristóbal Colón en 12 de octubre de 1492.

También

La conquista en México hace mención al sometimiento del imperio azteca por parte de los españoles al mando del conquistador Hernán Cortés.

Los españoles llegan a las costas de México en febrero del 1519.

Y los españoles

Llegan a Yucatán donde se encuentran con los mayas y los vencen.

Los españoles llegan a Cempoala un gran centro comercial donde habitaban los totonacas que les hicieron una descripción minuciosa a Hernán Cortés de la gran Tenochtitlan.

# LA COLONIA



## La época colonia de México

Es el periodo histórico de la nación mexicana que inicio en el siglo XVI, con el fin de las cruentas guerras de colonización que produjo la llegada de Hernán Cortes.

Y los

Conquistadores españoles al territorio del entonces imperio mexicana (azteca), y culmina en la guerra de independendencia y la proclamación de la primera república mexicana.

México fue

Remodelada política, religiosa, cultural, económica y socialmente conforme a los valores de invasores europeos, renegando o segregando las tradiciones y las instituciones.

La economía

Colonial en México era un tipo de extractivista, como en todo el continente de la época. Sobre todo, los yacimientos minerales recién descubiertos en el norte mexicano.

Mestizaje y casta:

La ausencia de las mujeres blancas durante los primeros tiempos colonial justifico que los colones europeos tomaran una o varias amantes indígenas.

Para distinguir a los ciudadanos según su origen: Blancos peninsulares, blancos criollos, mestizos, indígenas y negros.

Evangelio:

Parte del sistema de opresión y control que la colonia impuso a las poblaciones indígenas consistió en despojarlos de su idioma y sus tradiciones.

Expansión urbana:

Durante la colonia se asentaron numerosas de las principales ciudades del continente y del actual país mexicano.

Fin de la colonia

Esto condujo una larga guerra de independendencia que culmino en 1821, con el reconocimiento de la independendencia mexicana por parte del último virrey.

## Fundación del virreinato

El virreinato de la nueva España se fundó catorce años después de la caída de Tenochtitlan.

Y fue

Edificado sobre las ruinas mismas de la civilización azteca.

Organización política- territorial:

El virreinato de la nueva España era tan extenso que requería una división política en dos unidades: Reinos y capitales generales.

Cultura:

En este virreinato ocurrió el sincretismo, a lo largo de 300 años de historia de las culturas indígenas (zapoteca, mixteca, tolteca, maya, náhuatl, etc.).

Con la española, dando origen a una cultura fértil, que contribuyo a la cultura española con escritores sor juan aines de la cruz, etc.

# HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO

## México independiente

La independencia en 1821, con sus particulares características de lejanía ideológica y de fine, y objetivos con respecto a los líderes de años de 1810- 1815.

También

La legalidad de la independencia quedo sancionada en el plan de iguala, que exhortaba a una supuesta unidad entre América y Europa.

Los actores sociales mas

Importantes en las luchas que van de la consumación de la independencia (1821), hasta la revolución de Ayutla (1855) la guerra de reforma (1857- 1867), fueron la iglesia y el ejército.

Y el

Nuevo país tránsito en este periodo, por tres formas de organización política: el imperio de Iturbide y la republicas federales y centrales.

La organización política de

La nueva nación imperio mexicano y república federal, al lograrse la independencia las opciones de formas de gobierno era adoptar la monarquía o un sistema republicano.

Desde la

Redacción del Plan iguala y los Tratados de Córdoba, se establecía como forma de gobierno de la nueva nación de la monarquía constitucional.

El sistema republicano:

La fuerza que tomo el federalismo con el restablecimiento del congreso, al mismo tiempo que se debilitaban los monárquicos borbonistas y los republicanos centralistas.

La república centralista:

Esta nueva estructura política nacional quedo establecido a finales de 1835, y se sustenta con base en una nueva legislación.

La continua amenaza de

La reconquista española de 1821 a 1829, que para desalojar la fortaleza y hacer frente a este amago español.

## La revolución mexicana

El 20 de noviembre de 1910 iniciaron los primeros movimientos armados de la revolución mexicana respaldados por Pascual Orozco.

Desenlace de

La revolución mexicana, tras la renuncia de huerta a la presidencia, derivaron diferentes desacuerdos y acuerdos entre los líderes Carranza, Villa y Zapata.

La consecuencia mas

Importante fue el derrocamiento de dictadura de Porfirio Diaz, otra es la promulgación de la constitución 1917.

Principales personajes de

La revolución industrial, Franco villa, Pancho villa, Venustiano carranza y Emiliano Zapata.

Victoria Huerta:

La dictadura de huerta redujo aún más la posibilidad de responder demandas básicas solicitadas de campesinos, obreros, etc.

Pla de Ayala:

Fue una proclamación política firmada por el líder de las tropas del sur.

# HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO



## México posrevolucionario

Lázaro Cárdenas:

Es el periodo de México después de la revolución mexicana, que se caracterizó por cambios políticos, económicos y social.

Alvares Obregón:

Inicio la reorganización de acuerdo con los intereses de los grupos triunfantes.

Asegura y fortalece su poder mediante las alianzas.

Plutarco Elías Calles:

El presidente Calles continuo la obra de Obregón. Funda la comisión nacional de caminos, pone en vigor una ley sobre irrigación.

Apoyo fuertemente a la conferencia regional de obreros mexicanos (CROM), cuyos afiliados superaban la cifra de un millo.

Se refiere a la organización en lo que nos encontramos, estas instituciones tienen diferentes misiones, normas, prioridades.

Su gobierno se caracterizó por el ascenso de las fuerzas revolucionarias. Se organizaron los movimientos obreros y campesinos:

Confederación nacional campesina (CNC) y Confederación y trabajadores de México (CTM), como una organización obrera.

En 1938 creo

El partido de la revolución mexicana (PRM), que queda estructurado con los sectores obreros, campesinos, militar y popular (burócratas).

## La situación actual

La calidad de vida en México ha sufrido importantes cambios a lo largo de la década actual.

Esto debido a

Factores tanto políticos, económicos, sociales y ahora de salud debido a la pandemia.

En México se

Vive un corto periodo de auge, gracias a ingresos imprevisto de divisas por exportaciones petroleras que vino a desembocar en una crisis económica y política.

También

Existen proyectos enfocados en distintas áreas sociales que pueden mejorar significativamente la calidad de vida en México

El proceso

Rangos actuales, el clima, los tipos de trabajos que existen en la región, etc.

# HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO



## México y el mundo

En la actualidad, México es uno de los principales receptores de inversión extranjera directa (IED).

Con mas

De 27,400 mdd en 2016, el país fue el décimo sexto receptor de IED más importante a nivel global y una de las siete economías más atractivas para intervenir en el periodo 2017- 2019.

Igualmente

México es un país líder en exportaciones de manufactura avanzada, ofrece un ambiente macroeconómico estable, brinda certidumbre jurídica a la inversión.

Y en materia

Macroeconómica, la deuda de México es una de las bajas del mundo: 58% del PIB, cifra menor que las de Brasil, Alemania, España y estado unidos.

Por otra parte

México ha suscrito de libre comercio con 46 países, lo que lo posiciona como una de las naciones más abiertas al comercio internacional.

Proyecto de nación:

Es el conjunto de aspiraciones de un país en un futuro cercano, es la forma en que una sociedad percibe hacia los ámbitos económicos, políticos, sociales y culturales.

Política exterior:

Es la clave en todo proyecto de nación porque representa un factor indispensable para alcanzar los objetivos nacionales.

## Panorama económico del México actual

La proyección de expresión de la economía es de un 1,9% en 2022 y un 2,1% en 2023.

Y también

La inflamación se situará en el 6,9% en 2022 y retrocederá hasta el 4,4% en 2023.

Durante las

Últimas tres décadas, México ha tenido un desempeño por debajo de lo esperado en términos de crecimiento, inclusión y reducción de la pobreza en comparación con países similares.

La economía tuvo

Un crecimiento estimado poco más de la 2.0 por ciento anual entre 1980 y 2018, lo que limita el progreso en la conversación en relación con las economías.

Y creció

Un 4.8% en 2021 después de contraerse un 8.2% en 2020, con el apoyo de mayor movilidad y de la demanda de estados unidos.

# HERRAMIENTA MÍNIMA DE MÉXICO



## La economía nacional: estatismo vs economía de mercado

Esta concepción es la base de las expropiaciones y nacionalizaciones, que regimos de cortes nacionalista y populista siguen aún ejecutando.

Así como ha

Evolucionado el socialismo lo ha hecho el capitalismo que en nada se parece al que critico Marx en el siglo XIX.

Es la

Intervención del estado como redistribuidor de la riqueza, que se da a través de políticas públicas de carácter social (educación, salud pública gratuitas.

Por último, esta

Esta la intervención del estado en la economía como regulador, impidiendo que el afán desmedido de lucro atropelle los derechos laborales, las condiciones de salud.

El gobierno de

Castillo- Cerrón encarna las confusiones conceptuales que se ha venido sembrando en la opinión pública, sobre rol del estado y del sector privado en la economía.

El estatismo:

Hace referencias al capitalismo de estado o a economías de mercado sumamente reguladas en una importante intervención del estado.

La economía de mercado:

Es un sistema económico en el que la producción, asignación y consumo de bienes y servicios se riegan por la oferta o demanda.

Sistema de organización y pensamiento económico y político que considera a la comunidad como un cuerpo sobre la base solidaridad social orgánica.

## Economía y control político: corporativismo

La actividad política, en el corporativismo, es desarrollo por representaciones germinales.

De esta forma se

Crea una estructura primordial donde el poder se ejerce de manera critica.

Mediante el

Corporativismo, la sociedad se organiza de acuerdo a asociaciones (corporativas) que representan los intereses específicos de un grupo.

Por otra parte

Es la denominación que recibe la actitud o postura que asume un sector para defender de forma tajante e incondicional los intereses de sus integrantes.

Esta relacionada

Con el concepto sociológico de funcionalismo estructural.

Es un

# Bibliografía

UNIDAD I. La interrelación y dependencia de la naturaleza y la sociedad. (2024). En *ANTOLOGIA. Análisis Socioeconómico* (págs. 9-62). Comitan de Domonguez .

UNIDAD II. Historia mínima de México . (2024). En *ANTOLOGIA, Análisis Socioeconómico* (págs. 63- 102). Comitan de Domínguez .